

つながり隊集合写真



実践報告

神奈川県川崎市

株式会社ぶどうの木運営の6保育園の試み

# まちをつくつちゃおうプロジェクト ぶどうフレインボタウン2018

まごめ…ぶどうの木「つながり隊リーダー」・ぶどうの実久地園保育士 上垣内 杏美

年長児への問い合わせ  
から始まつた

「まちをつくつちゃおうプロジェクト

クト」は、神奈川県川崎市で株式会  
社ぶどうの木が運営する6園の保育  
園の年長児と学童が、5ヶ月かけて  
取り組んだプロジェクト保育です。これは保育士と子どもたちがたく  
さんの「対話」を積み重ねて紡いで  
きた保育の実践です。主体的・対話  
的で深い学びを通して、自ら希望を切り拓き、ひとと共生し、ひとの役  
に立つひとに育つてほしいという私  
たちぶどうの木の願いを込めた取り  
組みでもありました。6園の年長児45名への「役に立つ  
つて?」という問いかけから始まつ  
たプロジェクト保育の集大成として、  
2018年11月3日に川崎市民プラ  
ザと隣接するぶどうの実桿ヶ谷園を  
舞台に、「人口800人の」「ぶどうレ  
インボータウン」というまちが誕生し  
たのです。

の顔を見ると、こちらを見てウンウン、とうなずいていました。私がウツとくる涙をこらえて名前を呼ぶと、しっかりと返事をしてステージに上がり、卒園証書を受け取ることができました。卒園児全員でのシュープレヒコレルも歌も覚えて、大きな口を開けて歌う姿に、私は涙をこらえるのが大変でした。

お母さんが、「先生の言葉、やつとわかりました」と

入学式の翌日、母子でランドセル姿を見せにきてくれました。お母さんは、以前のような無機質な感じはなくなり、入学を心から喜んでいるようでした。入学にあたってお父さんが関係する機関に働きかけ、小学校や教育委員会と情報交換をして、地域の学区の小学校に入学することができました。私も、お母さんとMくんと一緒に小学校に出向き、

支援会議を開いてもらうなど、できる限りサポートしました。

学校からは、登下校の際の保護者の付き添いを勧められました。最初は渋るお母さんに、私からも小学校の様子を聞けるからそうしたほうがいいと伝えました。実際、支援学級のMくんは出入り口もほかの児童とは違う場所だったようで、このことが現実です! 先生ありがとうございます! と、初めてMくんを認める言葉を聞くことができました。

いつか、バスの中から手を振るよ!

我が家子への願いは、もっともっと…と欲張りになります。でも、目の前で我が子に向き合わなければ未来にはつながらないことを、何度も伝えてきました。ランドセル姿を見せてくれたとき、お母さんが、「先生の

言葉がやつと理解できました」と言ってくれました。ふだんなら保護者がから求められて撮影に応じるのでが、このときばかりは「写真撮らせてくれさい!」と私のほうからお願ひしてしまいました。



まちをつくっちゃあうプロジェクト・ぶどうレインボータウン2018



どんな仕事があるのかを調べる。

子どもたちは自分たちが働くことをあまり想像していなかったようで、最初、少し首をかしげながら考えていました。それでも、「かっこいいから、おまわりさん」「あこがれだから、アイドル」「役に立つから、お医者さん」「宅配便の人」など、自分の経験や興味関心から、たくさんの仕事や職業が出てきました。

自分たちのまちをつくろう！

ぶどうレインボータウンで自分はこの仕事をすると決めるために、興味のある仕事を思いつくままに挙げたり、仕事の内容を調べたりしていきます。どうしてその仕事がしたいのか、私は子どもたちと対話を深めていきます。漠然としてあいまいだった「やりたい」が、少しづつ明確になつて具体的なものになつていきます。

い、など現実的な課題にも気づき始めます。子どもたちは自分と向き合いながら、自分のやりたいことの深い理由や思いに気づいていきます。「おもしろそうだ」「かっこいい」など自分の中の動機から、みんなを喜ばせたい」「笑顔にしたい」「しあわせな気持ちで帰つてもらいたい」という誰かのために、という気持ちがあることにも気づいていきます。そして自分の中の動機や気持ちをベースに、自分で選択し、仕事を決めていきました。



自分が興味のある仕事について調べる。

「役に立つ」って？

「役に立つって？」という問いかけから、

子どもたちからは、「給食の前に机をふくこと」「困って泣いてる子がいたら助けてあげること」「パパやママのお手伝いをすること」など、自分自身がやつている身近なことがたくさん挙がってきました。

自分の中に、誰かの役に立つ自分がいること、自分の心の中に思いやりの気持ちがあることなどに気づき、発見することで、自己効力感を実感していきました。役に立つことの意味を肯定的な感情としてつかみ出した子どもたちは、「ぼくのまちをつくろう！」という1冊の本に出合います。この本を通して、「まちって、



子どもたちが出会った『ぼくのまちをつくろう!』という絵本。(スギヤマカナヨ／理論社)

ちかハッピーに住むためには、必要なもの  
欲しいものという視点で、いろいろな仕  
事があることを発見していきました。  
まちは、働いている多くのひとたち  
がいる。まちで安心して生活できている  
のは、ひととひとが互いに助けられたり、  
支えられたりしているからだと気づいて  
いきました。「そうだ! まちは、働くひ  
とができる!」。

**もしも、自分が働くとしたら？**

病気にならなければ病院に行きたいか  
ら、お医者さん。『ご飯を食べるには買ひ  
物を行つて材料を買わなくちやいけない  
から、スーパーで一ヶット。困つたら助  
けてほしいから警察署も欲しい、など。

こうして子どもたちは、まちで自分た

七

こうして、子どもたちと学んだことを立ち止まつては、その都度ふりかえって、「まちつて、なんだろう」という学びや探索を深めていきました。

## まちうで、なんたるう？

なんだろう?」という学びが始まりました。

まちって、なんだろう？



